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A.MARTÍNEZ ■ Cambados 

El Ayuntamiento de Cambados 
pedirá permiso a la Casa Real pa-
ra poner en el salón de plenos una 
fotografía de Felipe VI con una co-
pa de albariño Rías Baixas. La ima-
gen es de 1998, cuando el entonces 
Príncipe de Asturias fue nombrado 
Cabaleiro do Albariño. 

La sala de sesiones del Conce-
llo todavía la preside una imagen 
de Juan Carlos I, aunque será por 
poco tiempo, pues la administra-
ción local recibió hace poco las fo-
tografías de Felipe VI. De todos mo-
dos, al gobierno que dirige Luis Ara-
gunde le gustaría utilizar una ima-
gen tomada a finales de la década 
de los 90, cuando el rey Felipe VI vi-
sitó Cambados y fue investido Ca-
baleiro do Albariño. 

El Ayuntamiento conserva dos 
fotografías de aquella histórica vi-
sita. En una de ellas Felipe de Bor-
bón está ataviado con la capa de 
Cabaleiro y toma la copa de alba-
riño que los nuevos valedores de 
este caldo tienen que beber tras su 
investidura, y en otra, ya sin la co-
pa, posa con la capa junto a un gru-

po de autoridades, entre las que se 
encuentra el expresidente de la 
Xunta y Gran Mestre del Capítulo 
Serenísimo do Albariño, Manuel 
Fraga Iribarne. 

El alcalde de Cambados, Luis 
Aragunde explicó ayer que su de-
seo sería que la Casa Real autoriza-
se colocar la fotografía del rey con 
la copa de vino, pues entiende que 

sería un magnífico homenaje a to-
do el sector del albariño. Pero el 
Ayuntamiento también vería bien 
la segunda opción, en la que Feli-
pe VI no sale con el catavinos, pe-

ro sí con la capa de Cabaleiro. En 
ese caso se recortaría la imagen pa-
ra que apareciese tan solo el rey, y 
se difuminaría el fondo. 

Luis Aragunde (que tiene ambas 
fotos en su despacho del consisto-
rio) explica que se va a enviar la 
solicitud a la Casa Real acompaña-
da de las correspondientes imáge-
nes para que los encargados de 
protocolo vean que aunque la pos-
tura y el contexto son distintos a los 
habituales, la pose y la expresión 
del rey no pierden solemnidad. El 
alcalde añade que la solicitud po-
dría tener que ser remitida también 
al Ministerio de Administraciones 
Públicas. 

Tras la proclamación de Felipe 
VI los ayuntamientos han recibido 

las fotografías del nuevo rey. Los go-
biernos locales tenían la posibili-
dad de escoger entre tres formatos: 
Felipe de Borbón solo, vestido con 
traje de chaqueta; vestido con uni-
forme militar; y acompañado por 
la reina Letizia Ortiz. En Cambados, 
a expensas de lo que ocurra con su 
petición pensada para homenajear 
al sector del vino y a la Festa do Al-
bariño, pidieron dos fotografías del 
nuevo rey en traje de chaqueta.

Luis Aragunde tiene en su despacho de Alcaldía una copia de la histórica foto.  // Iñaki Abella

Hay tres formatos de 
foto oficial: con traje 
de calle, uniforme 
militar, o con la reina

Cambados pide permiso para colocar una 
foto de Felipe VI con una copa de albariño 
La intención del alcalde es que la Casa Real permita exponer en el salón de plenos 
la imagen de 1998 en la que el entonces Príncipe de Asturias fue investido Cabaleiro

A.M. ■ Cambados 

El curso que la Universidad Na-
cional de Educación a Distancia 
(UNED) celebra este verano en el 
Museo do Viño de Cambados está 
centrado en el enoturismo. La acti-
vidad se subtitula “Unha realidade 
en alza”, y tomarán la palabra ex-
pertos gallegos, riojanos o catala-
nes. El curso lo abrieron ayer por la 
tarde la jefa de promoción de Tu-
respaña Maite de la Torre y el cate-
drático de Eco-
nomía Aplicada 
Rafael Castejón 
Montijano (Cór-
doba, 1949). Éste 
último es tam-
bién consejero 
del Banco de Es-
paña e imparte 
la asignatura de 
Economía del Turismo. 

––¿Por qué abre un economista 
un curso universitario de verano so-
bre enoturismo? 

–Me interesa el turismo porque 
es una de las parcelas que están 
contribuyendo a superar esta cri-
sis. Uno de los primeros trabajos 
que publiqué, en los años 70, era so-
bre los vinos. Pero entonces era so-
lamente un asunto relacionado 

con la agricultura. Hemos evolucio-
nado, y ahora el vino también está 
vinculado al turismo. 

–¿Qué tiene Galicia que no ten-
gan otras comarcas o autonomías 
con productos de enoturismo? 

–Galicia tiene varios elementos 
importantes. Por un lado está el vi-
no albariño, que tiene un gran va-
lor; una naturaleza espectacular; el 
Camino de Santiago; y la calidez de 
la gente. La conjunción de esos fac-
tores motiva que Galicia tenga una 

gran potenciali-
dad en ese sec-
tor, puesto que 
los clientes de 
enoturismo no 
solo escogen 
un destino por 
el vino, sino 
también por su 
entorno.  

–¿Cuál es el perfil medio del afi-
cionado al turismo del vino? 

–Hay hasta tres tipos distintos de 
clientes de enoturismo. Hay uno 
muy exigente, que va a un lugar de-
terminado casi en exclusiva por el 
vino; otro que acude a una bode-
ga porque le interesa aunque está 
realizando un viaje más amplio. Y 
un tercero, que es el que se acerca 
por curiosidad. En general suelen 

ser personas que consideran el vi-
no como una expresión cultural de 
un determinado lugar, una muestra 
de sus tradiciones, y que realizan 
escapadas fuera del verano. 

–¿En qué tiene que mejorar Ga-
licia para ser un destino de turismo 
del vino más atrayente? 

–Todo es mejorable. En primer 
lugar habría que profundizar algo 
más en la investigación de corrien-
tes y tendencias de mercado turís-
tico. Tenemos que conocer mucho 
mejor las necesidades de los clien-
tes y su nivel de satisfacción. Tam-
bién hay que mejorar la formación 
del personal, porque al cliente de 
enoturismo le gusta hablar de vi-
nos. Y hay que insertarse mejor en 
los mercados exteriores. Es funda-
mental atraer turismo extranjero, 
sin perder el nacional, que ya exis-
te. 

–¿Es un turismo que genera ri-
queza? 

–El enoturismo puede potenciar 
la producción vinícola de una bo-
dega y pone en valor otros recur-
sos asociados al vino. También es 
un sistema de promoción, que per-
mite dar a conocer las marcas de 
vino de una determinada bodega, 
y genera puestos de trabajo. Se tra-
ta de un turismo de experiencias, 

y que no es tan estacional como el 
de sol y playa, con lo que el territo-
rio recibe visitas también en otras 
épocas del año. 

–Si un gallego quisiera conocer 
otra zona enoturística española fue-
ra de la comunidad. ¿Cuál le reco-
mendaría? 

–Tengo que recomendarle que 
vaya al sur, y no solo porque yo sea 
de allí. El norte y el sur de España 
se complementan. Son realidades 
muy diferentes, pero a la vez com-
plementarias. En el sur hay una cul-
tura del vino que satisfaría mucho 
a un gallego.

Rafael Castejón pronunció la ponencia marco sobre enoturismo. / NP

RAFAEL CASTEJÓN ■ Catedrático de Economía Aplicada 

“Hay que mejorar la formación del 
personal y atraer turismo extranjero”  
“El enoturismo puede potenciar la producción vinícola de una bodega”

“El turismo es una 
de las parcelas que 
está contribuyendo 
a superar esta crisis”
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